

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 19 (1992)
Heft: 4-5

Rubrik: Mosaïque

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pas de médaille pour la lecture

Bien que le niveau des écoles suisses passe pour être élevé par comparaison avec les autres pays, les résultats d'une série de tests destinés à déterminer dans quelque 30 pays les facultés de lecture et de compréhension d'élèves âgés de 9 à 14 ans ont été surprenants: il n'y a pas eu de médaille pour la Suisse, qui se trouve dans une bonne moyenne, sans plus.

Dans les catégories narrations, textes et documents, les enfants âgés de 9 ans n'ont obtenu que les 13^e, 12^e, et 6^e rangs, ce qui s'explique en partie par la forte proportion d'étrangers. Les élèves âgés de 14 ans ont fait mieux: ils occupent les 8^e, 10^e et 5^e places.

La Finlande et la Suède ont été meilleures que la Suisse dans tous les cas, la France, la Nouvelle-Zélande et les Etats-Unis dans cinq cas sur six, ce qui est étonnant au vu de la situation difficile dans laquelle se trouve l'école aux

Etats Unis. Si la France est en tête de tous les pays, cela est dû au fait que la langue y a généralement la priorité: on est fier de savoir bien lire, penser et s'exprimer. En revanche, des pays ayant des systèmes scolaires très développés, tels que l'Allemagne (de l'Ouest et de l'Est) et les Pays-Bas, sont tous classés derrière la Suisse.

En analysant plus en détail la lecture de documents par exemple, l'on constate que chez les jeunes âgés de 14 ans, 61 pour-cent peuvent être considérés comme bons et même 33 pour-cent comme très bons, ce qui représente le double de ceux qui fréquentent le gymnase. Ce qui est inquiétant, ce sont les 18 pour-cent qui ont suivi l'école primaire et qui ont obtenu des notes insuffisantes. D'autant plus que les documents sont précisément le type de lectures que l'on rencontre dans la vie de tous les jours. ■

Le conseiller fédéral et les enfants suisses de l'étranger

Kaspar Villiger, chef du DMF, a enfin eu l'occasion de rire de nouveau un peu. Après une heure de questions au Palais fédéral avec 25 enfants suisses de l'étranger âgés de 12 à 16 ans, qui séjournaient en camp de vacances au bord du lac de Sarnen, ceux-ci se sont lancés dans une farandole avec le con-

seiller fédéral. En outre, ils l'ont embarrassé en lui demandant pourquoi, au fond, il était devenu conseiller fédéral. «Je me le demande moi-même – deux ou trois fois par mois», répondit-il franchement. Jamais il n'a rêvé de devenir conseiller fédéral. Il lui est arrivé exactement la même chose qu'à l'homme de «La Métamorphose» de Kafka, qui s'est réveillé un beau matin comme insecte. C'est ainsi qu'il s'est retrouvé d'un jour à l'autre dans la peau d'un conseiller fédéral. ■

Le conseiller fédéral Kaspar Villiger (à gauche) dans une farandole avec les jeunes Suisses de l'étranger.



Agenda

Folklore – Fêtes populaires

11.11.92

Sursee/LU: «Gansabhouet», coutume ancienne et fête populaire

23.11.92

Berne: «Zibelemärit», marché aux oignons traditionnel et fête populaire

11.–13.12.92

Genève: «L'Escalade», fête historique avec cortège

31.12.92

Stein/AR: Cortège des «Silvesterkläuse», ancienne coutume de la Saint-Sylvestre

Foires – Marchés

13.–22.11.92

Berne: MOWO, Foire d'automne de Berne, salon de l'habitat et des loisirs

28./29.11.92

Zurich: Züspa: Bourse internationale des minéraux

10.–13.12.92

Züspa: Bourse internationale des collectionneurs et marché de Noël des antiquités

Sports

26.12.92

Saint-Moritz/GR: Concours international de saut à skis (coupe d'Europe)

26.–31.12.92

Davos/GR: Hockey sur glace: Coupe Spengler, tournoi international

UDC internationale

Avec l'entrée en vigueur de la nouvelle loi qui autorise le vote par correspondance, les partis commencent à s'intéresser aux Suisses de l'étranger. Après le PRD, l'UDC a maintenant lui aussi fondé une section étrangère; le PDC projette de faire la même chose et le PS attend. Le but de ces groupements politiques issus des grands partis, c'est de défendre sur le plan politique les intérêts des Suisses de l'étranger, qui sont au nombre de cinq cent mille ou presque. C'est ainsi que le comité de l'UDC veut intervenir pour le maintien de l'AVS/AI pour les Suisses de l'étranger. ■

Point de vue

«Cela devient dangereux lorsque la conscience de l'histoire et la vérité historique, donc aussi la conscience de l'Etat et la réalité étatique, s'éloignent tellement l'une de l'autre que nous ne pouvons plus parler de nous-mêmes qu'en recourant à des mythes.»

(Herbert Lüthy, historien)

Il y a 200 ans:

L'assaut donné aux Tuilleries

Il n'y a sans doute guère de Lucernois qui n'ait pas dû répondre, en été, à la question: «Where is the Lion?»

Depuis l'antiquité, le lion fait partie, avec l'aigle, des animaux symboliques les plus nobles de l'art; il est de tous les temps. Le lion mourant de Bertel Thorvaldsen qui se trouve à Lucerne rappelle un événement sanglant de l'époque de la Révolution française; il s'agit là de l'un des monuments les plus célèbres du monde qui aient jamais été sculptés dans la pierre et qui, malgré ou peut-être justement à cause de son aspect pathétique, ne manque aujourd'hui encore pas son effet sur le public.

Le 10 août 1792, 800 hommes de la

Garde suisse ont défendu contre 30 000 révolutionnaires, dans un combat inutile et sans espoir, le château des Tuilleries à Paris, que le roi Louis XVI avait déjà quitté: malgré l'ordre du roi de se retirer dans leurs casernes, ils se sont laissés massacer un par un.

Dans le contexte historique existant il y a cent ou même cinquante ans, le sens du sacrifice et l'accomplissement du devoir étaient encore des thèmes pour les orateurs lors de fêtes. Lors du 200^e anniversaire, un culte oecuménique pour la paix a rappelé les événements tragiques de cette époque, en souvenir non seulement des Suisses tombés mais aussi de leurs adversaires. ■

ENFIN une assurance maladie qui répond à vos besoins et à ceux de votre famille.

UNE adhésion sans questionnaire médical avant l'âge de 50 ans.

ASSURANCE qui couvre tous vos frais médico-pharmaceutiques et hospitaliers en chambre individuelle.

MALADIE ou accident, vous avez le libre choix de traitement par tous les médecins, dans tous les hôpitaux ou cliniques, dans le pays d'accueil, en Suisse ou dans n'importe quel autre pays du monde.

INTERNATIONALE dans le monde entier vous bénéficiez d'une assistance disponible 24 h sur 24 et 7 jours sur 7.

GOLDEN CARE est un contrat entièrement garanti par la NORWICH UNION Fire Insurance Company Ltd. fondée en 1797, actuellement l'une des plus importantes compagnies d'assurance à forme mutuelle dans le monde.

NOS TARIFS SONT EXTRÉMEMENT CONCURRENTIELS.
COMPARÉZ-LES!

DOCUMENTATIONS et ADHÉSIONS:

PERMAGEST

AGENCE PRINCIPALE

31, boulevard Helvétique - CH 1207 Genève
Tél. 022 / 786 80 00 - Fax 022 / 786 32 22

NMC-Nijssse Management Consultants

Executive Search

Rennweg 48 - P.O. Box 6608 -
8023 Zurich
Phone 01 212 1431 -
Fax 01 212 1432

WANTED VERY MUCH ALIVE

to run a billion Dollar company
in Switzerland a

TOP EXECUTIVE

of Swiss nationality
experienced in all phases of management
preferably branded consumer goods

Please phone, fax or write to

NMC NIJSSE MANAGEMENT CONSULTANTS

P.O.Box 6608
8023 Zurich, Switzerland
Fax (41-1) 212 1431
Tel. (41-1) 212 1432



Claude Nicollier, le premier astronaute suisse, lors d'un exercice de plongée.

Avec un vol à bord de la navette spatiale américaine «Atlantis», la carrière extraordinaire de l'astronaute suisse Claude Nicollier, âgé de 48 ans, a atteint son apogée. Ce succès a été rendu possible grâce au talent de l'astronaute, à sa compétence, à sa ténacité et surtout à une bonne dose de patience; en effet, la voie pour y parvenir a été parsemée d'un très grand nombre d'obstacles et de

revers. La période d'attente d'une durée de 14 ans a ainsi pris fin.

Dès le début, le vol d'«Atlantis», qui a coûté environ un milliard, a été qualifié par la Nasa de mission la plus compliquée dans l'histoire des navettes spatiales. Il est vrai que l'expérience avec le satellite attaché à un câble très fin long de 20 km et destiné à produire du courant dans l'espace a dû être interrompu; mais le satellite scientifique «Eurêka» a toutefois pu être mis sur l'orbite prévue, où il doit rester jusqu'en 1993. ■

Nouveau président de l'Union suisse des paysans

Les délégués de l'Union suisse des paysans ont élu le Vaudois Marcel Sandoz, âgé de 48 ans, agronome et agriculteur à Lavigny, comme nouveau président. Il succède ainsi à l'ancien conseiller national Jean Savary qui, pour des raisons de santé, a démissionné avant le terme de son mandat. On a relevé non sans fierté qu'il a eu en tout cinq candidats prêts à assumer cette tâche difficile et cela à un moment où l'agriculture se trouve dans une situation difficile et devra, dans un proche avenir, faire face à de grands défis. ■

Textes: Heidi Willumat

Photos: Keystone